

Appel à manifestation d'intérêt

Tables rondes de la 2^e rencontre GlobalMed 22 juin 2023

Thème de la rencontre : **Dedans/Dehors**

Le réseau GlobalMed est un réseau pluridisciplinaire en SHS constitué à l'initiative de la [Maison Méditerranéenne des Sciences de l'Homme](#) (UAR 3125 AMU CNRS) en 2022. Il rassemble les chercheurs des unités de recherche de la MMSH, des instituts ARKAIA et SOMUM et des institutions partenaires internationales travaillant à une approche globale de la Méditerranée, c'est-à-dire à une attention aux connexions humaines, culturelles, sociales, matérielles et environnementales entre la Méditerranée et le monde, de la Préhistoire à nos jours.

GlobalMed est conçu comme un lieu d'interconnaissance et de mise en relation d'institutions et de recherches.

Trois thématiques structurent le réseau :

- Les regards et représentations portés sur la Méditerranée vue d'ailleurs
- Les connexions de tout ordre entre la Méditerranée et le monde
- La comparaison entre la Méditerranée et d'autres espaces dans le monde

Pour plus d'information : le carnet de recherches de GlobalMed est accessible à l'adresse <https://globalmed.hypotheses.org>

La 2^e rencontre du réseau se déroulera à la Maison Méditerranéenne des Sciences de l'Homme (MMSH) à Aix-en-Provence les 22 et 23 juin 2023.

« Dedans/dehors »

En 2023, la deuxième rencontre du réseau GlobalMed portera sur la thématique « **dedans/dehors** ». Une approche globale de la Méditerranée suppose en effet d'interroger les connexions, échanges et influences entre un espace défini comme méditerranéen et le reste du monde.

Pour autant, cette perspective soulève au moins deux difficultés. Quelles sont les limites de la Méditerranée ? La définition culturelle, historique, géographique, de la Méditerranée est un construit davantage qu'un donné, ces limites sont mouvantes et plastiques. Elles s'effacent même quand des influences, des sociétés ou des cultures méditerranéennes s'exportent ailleurs dans le monde. Autre écueil : penser la Méditerranée comme un espace cohérent et délimité ne revient-il pas à en minorer ou oblitérer les diversités internes, les frontières ou

failles qui la traversent ? La Méditerranée est aussi un espace de conflits, de tensions, la mer faisant alors office non point de jonction, mais de délimitation entre des sociétés aux caractéristiques distinctes, voire de zone d'affrontement.

Dans une perspective interdisciplinaire et diachronique, la rencontre 2023 interrogera cette articulation du dedans et du dehors en portant l'attention sur la question des limites, zones de contact, espaces pluriels ou de transition entre la Méditerranée et le monde, ou à l'intérieur de l'espace méditerranéen. L'historicité de ces espaces, amenant nécessairement à un questionnement des « frontières naturelles », constituera un fil rouge de la réflexion lors de ces rencontres qui viseront à décloisonner les registres et domaines scientifiques. Nécessairement hybrides du fait des flux qui les traversent, les zones de contact sont aussi les lieux où la question de l'appartenance méditerranéenne est mise à l'épreuve et sans cesse redéfinie.

La connectivité et la notion de transnationalisme induisent un brouillage dedans/dehors et invitent également à repenser un espace vécu, pratiqué ou représenté non pas comme uniforme et enfermé dans un contour précis mais divers, dilaté et plastique, au gré des contacts entre les individus, les sociétés et les cultures à la faveur de mobilité multiples à l'intérieur ou débordant l'espace méditerranéen.

Deux tables rondes seront organisées lors de la rencontre pour discuter de sujets liés à cette thématique générale :

- Détroits et passages
- Faire Méditerranée ailleurs

Thématiques

Les partenaires du réseau sont invités à faire des propositions sur les thématiques suivantes :

« Détroits et passages »

La connexion entre un dedans et un dehors, ou inversement, implique l'idée d'une frontière ou d'une limite, mais aussi celle du franchissement possible d'un seuil. De part et d'autre de l'espace méditerranéen, deux étroites portes naturelles remplissent cet office : le Bosphore avec la Mer Noire, Gibraltar ouvrant vers l'Atlantique. Au sein même de la mer ou à proximité immédiate, s'y ajoutent des détroits, des canaux, des passages. La première table-ronde de cette rencontre 2023 s'intéressera à ces espaces dans la longue durée, dans une perspective pluridisciplinaire et au moyen de la variation d'échelle. Comment cette fonction de passage ou de seuil a-t-elle évolué dans l'histoire ? De quelle manière les voies de passage « naturelles » ont-elles été utilisées à l'échelle du temps long : voie de circulation pour les hommes, les marchandises, le bétail, les armées ; espaces de contrôle, surveillés, espaces convoités ? En effet, ces espaces de contact, de circulation, peuvent aussi être des zones de cristallisation des

conflits et des espaces de blocage. Par ailleurs, il se peut que s'opère une dissociation entre seuils géographiques, seuils politiques, sociaux ou culturels et seuils économiques. Enfin, le franchissement de ces espaces produit de longue date des représentations – dont des représentations cartographiques, qu'il n'est pas inutile d'interroger - ou des fantasmes qu'il convient d'intégrer à la problématique de cet échange.

« Faire méditerranée ailleurs »

Penser la Méditerranée en termes d'altérité par rapport aux représentations traditionnelles, suppose qu'on l'envisage avant tout dans la perspective d'une identité. Il est ainsi possible de concevoir divers modèles méditerranéens qui ont marqué l'histoire et ont contribué à définir ce territoire aux frontières mouvantes. Mais cette délimitation même est sujette à caution ; si elle ne laisse aucun doute d'un point de vue maritime, elle induit forcément une réflexion sur les eaux qui la jouxtent (et les pays qui bordent ces espaces connexes), comme la mer Noire, le littoral Atlantique ou la mer Rouge. De même, les éléments de civilisation des pays méditerranéens s'exportent, sont réappropriés et réinventés au-delà des frontières géographiques, non seulement par les transferts culturels et la transmission de connaissances historiques et scientifiques, mais par les phénomènes diasporiques qui là aussi diversifient, à travers le temps et l'espace, les perceptions identitaires et les flux de savoir. En définitive, il s'agira de voir comment la Méditerranée se laisse paradoxalement définir par la multiplicité et l'altérité : les « autres Méditerranées », ce sont toutes celles qui échappent à ce à quoi on a voulu la réduire et qui révèlent un espace fondamentalement protéiforme.

Modalités

- Les chercheurs qui souhaitent participer aux tables rondes proposent un thème d'intervention (voir ci-dessous)
- Un modérateur/discutant est désigné pour animer la table ronde et ses débats

Le modérateur prend contact avec les chercheurs dont les propositions ont été retenues et leur transmettent les questions sur lesquelles ils pourront réagir lors de la table ronde.

Il est possible de prendre part à une table-ronde par visioconférence.

Forme des propositions

Les propositions sont à transmettre à annabelle.gallin@cnrs.fr avant le 22 mai 2023.

Les propositions comprendront :

- Le nom, la fonction, la discipline, l'institution de rattachement de l'intervenant
- Un titre résumant le champ de son intervention, et la table-ronde choisie
- Un résumé de 5 lignes
- 5 mots-clés.

Call for expression of interest

Panels of the 2nd GlobalMed meeting on June 22th 2023

Theme of the meeting: In/Out

The GlobalMed network is a multidisciplinary network in the field of social and human sciences created at the initiative of the [Maison Méditerranéenne des Sciences de l'Homme](#) (UAR 3125 AMU CNRS) in 2022. It brings together researchers from the MMSH's research units, the ARKAIA and SOMUM institutes, and international partner institutions working on a global approach to the Mediterranean, i.e., attention to the human, cultural, social, material, and environmental connections between the Mediterranean and the world, from prehistory to the present. GlobalMed is conceived as a place of inter-knowledge and networking of institutions and research.

Three themes structure the network:

- The views and representations of the Mediterranean as seen from elsewhere
- Connections of all kinds between the Mediterranean and the world
- The comparison between the Mediterranean and other areas in the world

For more information, the GlobalMed research blog is available at:

<https://globalmed.hypotheses.org>

The 2nd meeting of the network will take place at the Maison Méditerranéenne des Sciences de l'Homme (MMSH) in Aix-en-Provence on June 22nd and 23rd 2023.

“In/Out”

In 2023, the second meeting of the GlobalMed network will focus on the theme "In/Out". A global approach to the Mediterranean implies questioning the connections, exchanges and influences between a space defined as Mediterranean and the rest of the world.

However, this perspective raises at least two difficulties. What are the limits of the Mediterranean? The cultural, historical and geographical definition of the Mediterranean is a construct rather than a given, and these limits are shifting and plastic. They even disappear when Mediterranean influences, societies or cultures are exported elsewhere in the world. Another pitfall is that to think of the Mediterranean as a coherent and delimited space is to

underestimate or obliterate the internal diversities, borders and cracks that run through it. The Mediterranean is also an area of conflict and tension, with the sea acting not as a junction, but as a boundary between societies with distinct characteristics, or even as a confrontation zone. In an interdisciplinary and diachronic perspective, the 2023 meeting will question this articulation of inside and outside by focusing on the question of limits, contact zones, plural or transitional spaces between the Mediterranean and the world, or within the Mediterranean space. The historicity of these spaces, necessarily leading to a questioning of the "natural borders", will constitute a red thread of reflection during these meetings which will aim at decompartmentalizing the registers and scientific fields. Necessarily hybrid due to the flows that cross them, contact zones are also places where the question of Mediterranean belonging is tested and constantly redefined.

Connectivity and the notion of transnationalism induce a blurring of inside/outside and also invite us to rethink a space lived, practiced or represented not as uniform and enclosed in a precise contour but as diverse, dilated and plastic, according to the contacts between individuals, societies and cultures thanks to multiple mobility within or beyond the Mediterranean space.

Two panels will be held during the meeting to discuss topics related to this general theme:

- Straits and passages
- Making the Mediterranean elsewhere

Themes

The network partners are invited to make proposals on the following themes.

« Straits and passages »

The connection between an inside and an outside, or vice versa, implies the idea of a border or a limit, but also that of the possible crossing of a threshold. On either side of the Mediterranean area, two narrow natural gates fulfil this function: the Bosphorus with the Black Sea, Gibraltar opening towards the Atlantic. Within the sea itself or in its immediate vicinity, straits, channels and passages are added. This panel of the 2023 meeting will focus on these spaces in the long term, in a multidisciplinary perspective and by means of the variation of scale. How has this function of passage or threshold evolved in history? In what way have 'natural' passageways been used over the long term: as a route for the movement of people, goods, livestock and armies; as a controlled, monitored and coveted space? Indeed, these spaces of contact and circulation can also be crystallisation points, conflicts points and spaces of blockage. Moreover, there may be a dissociation between geographical, political, social or cultural thresholds and economic thresholds. Finally, the crossing of these spaces has long produced representations - including cartographic representations, which it is useful to examine - or fears that should be integrated into the problems of this exchange.

« Making the Mediterranean elsewhere »

Thinking of the Mediterranean in terms of otherness in relation to traditional representations implies that we consider it above all from the perspective of an identity. It is thus possible to conceive of various Mediterranean models that have marked history and contributed to defining this territory with shifting borders. But this very delimitation is open to question; if it leaves no doubt from a maritime point of view, it necessarily leads to a reflection on the waters that border it (and the countries that border these related spaces), such as the Black Sea, the Atlantic coastline or the Red Sea. In the same way, the elements of civilization of the Mediterranean countries are exported, reappropriated and reinvented beyond geographical borders, not only through cultural transfers and the transmission of historical and scientific knowledge, but also through diasporic phenomena that diversify, through time and space, the perceptions of identity and the flows of knowledge. Ultimately, this panel will question how the Mediterranean can be defined paradoxically by multiplicity and otherness.

Modalities

- Researchers who wish to take part in a panel propose a theme for their intervention (see below)
- A moderator/discussant is appointed to lead every panel and its debates
- The moderator contacts the researchers whose proposals have been selected and sends them the questions on which they can react during the panel.

It is possible to take part in a panel by videoconference.

Form of the proposals

Proposals should be sent to annabelle.gallin@cnrs.fr before May 22nd 2023.

Propositions should include:

- The name, function, discipline and institution of the speaker
- A title summarizing the field of the speaker's intervention and the chosen round table
- A 5-line summary
- 5 key-words.